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L’année 2022 en résumé 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 
 

 

 

 

 

Pachas Mensu 

 

 - 7 Pachas mensu dont le week-
end slow life3 à la Flèche 

 

-37 familles différentes ont 
participé aux Pachas Mensu 

 

-une moyenne de 8 familles par 
action.  

Causette des Pachas 

 

- 5 causettes sur l’année, sur les 
temps de vacances, avec un mode 

de garde 
 

- 56 participants dont 28 jeunes 
en situation de handicap pour le 

mode de garde 
 

- 12 familles différentes sont 
venues participer 

 

- pour 2023 : un espace 
chaleureux et convivial à trouver 
et des causettes à délocaliser. 

 
 

Pachas Hebdo 
   

-11 ateliers réalisés : cuisine, 
piscine, chorale CAA, salon de 
beauté, ciné concert, médiation 

par l’animal.. 
 

- Une moyenne de 4 binômes par 
proposition 

 
-questionnement 2023 : 

comment permettre aux parents 
solo avec plusieurs enfants de 

participer à ce temps ? 
 
 
 
  

Vie associative 
- un bureau de 4 personnes avec 

beaucoup de questionnements 
associatifs : une implication 

importante 
 

- un temps de remerciement des 
bénévoles autour de la galette, un 

moment convivial après 2 ans 
d’arrêt.  

 
- un think tank et 2 soirées 
thématiques 
 
- une proposition à destination des 
fratries : l’art thérapie 
 
- une mobilisation pour la création 
et la vente pour Noël et les papiers 
cadeaux.  

 
 

La Bulle 
 

- 64 accueils proposés 
 

- accueil de 17 enfants 
différents 

 

-arrivée de nouveaux 
bénévoles pour ce dispositif.  

 
-  chantier en cours : réflexion 
autour du règlement de la 
bulle et de son organisation 

pour la rentrée 2023 : nombres 
d’enfants, groupes d’âges pour 
répondre au besoin croissant 
mais avec les moyens humains 
et financiers que nous avons. 

 

Ciné relax 
(un changement de nom !) 

-Une équipe de bénévoles qui ont 
pris tout le relais de l’organisation 

 
- un bilan spécifique consultable sur 

simple demande 
 

- 11 films programmés 
 

- un projet d’expo photo pour 2023 ! 
 

Les week-end break 

- 4 week-ends toujours plébiscités 

- 21 départs de jeunes 

- 3 à la Flèche et 1 à Mansigné 

- une attente forte des familles 

- une très belle mobilisation 
bénévole 

- des attentes sur plus de week-
ends et des week-ends pour les 

plus petits 
 
 
 

Les ateliers vacances 
 

- 12 ateliers proposés dont 2 
pour les parents avec mode de 

garde.  

- partenariat avec d’autres 
structures (centres sociaux et 

ufolep) 

- 20 familles différentes ont 
participé 

Les ateliers bien-être 
 

- 3 cycles différents, soit 9 
séances : pilates, boxe, auto-

massage 

- des séances shiatsu en 
individuel : très attendues 



Axe 1 : ateliers des familles 

 

 

 

 

   

 . Les  teliers Famille des Pachas

parents

enfantsfamille

Ce sont des moments de rencontres, de
partages et d échanges autour d un
moment récréa f visant le plaisirpartagé.

  es enfants sans limited  ge

  andicapés ou non

 Accompagnés de leurs parents

  eu importe le lieud habita on

A des na on selon les ateliers

 uels sont-ils?

  e  achas ebdo

  e  achasMensu dont le week -end slow-life

  es ateliersvacances



 

Les réalisations 2022 

 2022 

Le Pachas Hebdo  

Pour les jeunes en situation de 
handicap accompagnés d’un 
adulte 

 

En 2022, ce sont 11 pachas hebdo réalisés.  

Il y a eu 86 participations sur l’année.  es jeunes sont  gés de 2 ans et demi à 20 ans. Ils viennent majoritairement 
avec un parent, mais nous avons également accueillis des grands-parents, ou des auxiliaires de vie.  

Au programme fabricason avec Superforma, atelier crêpes au  ycée Ste Catherine, médiation par l’animal, salon de 
beauté, piscine, chorale CAA, bande à Pablo, concert Duo Dielly avec Superforma, cuine et ciné concert.  

La majorité des Pachas Hebdo se sont déroulés en extérieur (ailleurs que Pierre Perret) et ont eu lieu des mercredis 
après-midi. 
Depuis la rentrée 2022, nous avons modifié la programmation pour proposer ce temps une fois par mois le mercredi 
après-midi, au lieu de deux par manque de ressources humaines.  

Ce choix du jour a été fait d’une part parce que certains jeunes le mercredis n’ont pas d’accueils en structure mais 
également pour une question RH (impossibilité de faire une proposition chaque samedi) 

Le Pachas Mensu 

Pour toute la famille, touchée ou 
non par le handicap 

 

 

Retour quasiment à la normale en 2022 pour la fréquence des Pachas Mensu. 7 ont été réalisés dont le 3ème week-
end famille à La Flèche. Avec l’arrivée des week-end breaks, nous avons diminué le nombre de propositions Mensu.  
 
En 2022, nous sommes allés en forêt de Bercé, faire du vélo à la Flèche, découvert le Transvap et mis les pieds dans 
l’eau, grimpé dans les arbres, et voir les illuminations à l’Abbaye de l’Epau.  
 
Les Pachas Mensu ont rassemblé au total 230 personnes dont 62 jeunes en situation de handicap. Cela représente 
une moyenne de 30 participants par proposition. Ce temps a rassemblé 37 familles différentes sur l’année.  
 
Contrairement au début de l’association où les familles Pachas étaient touchées ou non par le handicap, aujourd’hui 
la mixité se fait principalement par le biais des structures de loisirs de droit commun. Nous avons toujours à cœur de 
faire venir de nouvelles familles non touchées par le handicap et de partager ces temps familles avec les centres 
sociaux et les maisons de quartier.  



Les ateliers vacances 

Pour toute la famille, touchée ou 
non par le handicap 

 ’objectif des ateliers vacances est de maintenir les temps de loisirs même sur les périodes de vacances (les 
établissements spécialisés ferment la 2ème semaine).  artager du plaisir autour d’une activité, favoriser la mixité, et 
développer les partenariats avec d’autres acteurs présents auprès des familles (ex : centres sociaux).  

12 ateliers réalisés sur l’année, la 2ème semaine des vacances scolaires. Cela représente 105 participants sur l’année. 
Ce sont principalement des jeunes en situation de handicap et leurs parents qui participent à ces ateliers.  

Nous avons tenté des propositions conjointes avec d’autres structures mais leur présence a été annulée à plusieurs 
reprises.  es ateliers ont quasiment tous eu lieu à la maison de quartier car il est plus simple d’y avoir des salles 
pendant les vacances et que notre matériel est sur place.  

Sur l’ensemble des ateliers, nous en avons proposé 2 à destination des parents avec un mode de garde. Les parents 
sont en attente de plus de propositions dans ce sens.   



Axe 2 : Aide au répit 

  



 
 2022 

 La Bulle  

Pour les enfants en situation 
de handicap de + de 6 ans, 
sans solution d’accueil ou 
partielle.  

En 2022, l’association a proposé 64 accueils la bulle sur l’année. Nous avons accueilli 17 enfants différents sur l’année.  

En moyenne sur 2022, nous accueillions 3 jeunes par propositions.  

5 jeunes ont pu arrêter la bulle en 2022 car ils ont, soit intégré un établissement spécialisé, soit vu leur temps de 
scolarisation augmenter. 7 nouveaux jeunes sont également arrivés depuis octobre.  

Plusieurs autres demandes ont été faites par des familles ou des services type SESSAD, notamment de puis la rentrée 2022 
mais n’ont pas aboutis pour le moment pour diverses raisons : mobilité, financement, créneau horaire… 
Aujourd’hui, ce sont 12 enfants accueillis de manière très régulière. Sur ces 12 enfants, 3 sont accueillis 3 journées (ou 2 
journées) en IME. Pour les 9 autres enfants, il y a quelques heures de prises en charge (kiné/) mais cela représente 2/3 
heures uniquement sur la semaine. L’enfant est donc continuellement à la maison avec un de ses parents. Une des jeunes 
à 6 ans mais les autres ont plutôt aux alentours de 10-11 ans et sont sans accueil en structures depuis déjà plusieurs 
années.  
Ce sont plutôt des jeunes en situation de polyhandicap ou des troubles autistiques ou des maladies génétiques rares avec 
troubles du comportement associé. Une grande partie des enfants que nous accueillons ont des problématiques de santé 
comme l’épilepsie (7 sur 12), ou des gastrostomie auxquels.  

Depuis début 2023, les bulles sont complètes et nous faisons des rotations dans les présences pour permettre l’accueil du 
plus grand nombre. Chaque semaine nous faisons appel à 4 bénévoles. Nous sommes de plus en plus sollicités et 
notamment via les dispositifs nouvellement créés ou les SESSAD ou les assistantes sociales.  

Nous accueillons les enfants en 1 pour 1 (1 jeune=1 adulte) qui est nécessaire pour l’enfant, rassurant pour le parent, ainsi 
que pour le bénévole qui accompagne.  

La bulle en chiffre : 400h bénévoles, 480h mission service civique, et 600 heures salariées.  

La causette 

Pour les adultes avec un 
mode de garde sur place 

La causette est un temps pour les adultes pour papoter, se retrouver, entre eux avec un mode de garde pour que cela 
puisse être plus facile.  

En 2022, nous avons repris le rythme des causettes à raisons d’une fois par vacances scolaires. Elles ont généralement lieu 
le samedi après-midi.  

5 causettes ont eu lieu rassemblant 56 personnes sur l’année. Il y a en moyenne 5/6 adultes et 5/6 jeunes sur chaque 



 

causette. Une belle mobilisation de jeunes bénévoles sur ce temps-là. Le mode de garde propose un bénévole présent par 
jeune en situation de handicap accueilli.  
 ’espace d’accueil de cette causette est très important. 4 sur 5 se sont déroulées aux Etangs-Chauds. Ce site a des 
avantages car il est très spacieux, les extérieurs sont très agréables aux beaux jours et nous avons pu y accéder facilement. 
Toutefois, sur le samedi des vacances scolaires, le rangement et le ménage ne peuvent être faits avant notre installation. Il 
n’est donc pas toujours chose aisée de rendre cet espace cocoon, notamment la salle pour les familles or  cette question 
de l’espace n’est pas anodine.  
Cet espace de rencontres et de partage juste entre parents est attendu car les uns et les autres ont envie de se retrouver, 
d’échanger, de pouvoir parler en toute liberté de la réalité du quotidien que ce soit au domicile, à propos de la prise en 
charge de l’enfant, des questionnements concernant le reste de la fratrie ou tout autre sujet. Un cadre convivial est 
indispensable tant pour les parents que pour les enfants.  
 
En 2023, nous avons proposé une causette apéro : 18h30-20h30. Cette dernière a plu et les familles nous ont demandé de 
proposer de nouveau.  
 es familles plus éloignées ne participent pas forcément à ce temps, et il serait chouette de pouvoir le proposer à d’autres 
endroits du département, mais cela suppose en amont de d’aller découvrir de nouveaux lieux, ce qui demande du temps.  

Le week-end break 

Pour les jeunes en situation 
de handicap de + de 6 ans 

 

2ème année d’existence des week-ends break. Ils font maintenant partie intégrante des Pachas dans la vie des familles 
utilisatrices.  
Il y a eu 4 propositions en 2022. Le 1er a dû être reporté à la dernière minute pour cause de covid, mais il s’est réalisé le 
mois suivant et tous les jeunes prévus ont pu partir.  
Pour ces 4 week-ends, ce sont 21 départs sur l’année, dont 17 jeunes différents. 4 nouveaux jeunes par rapport à 2021, 
déjà connus des Pachas, ont demandé à partir sur ces week-ends.  
Nous sommes partis 3 fois sur les berges de la Monnerie à La Flèche qui est un lieu très adapté à nos besoins. Nous avons 
tout de même tenté l’aventure d’un autre lieu : les chalets de Mansigné, au bord du plan d’eau.  e site est très sympa, 
avec beaucoup d’activités mais n’est pas adapté en terme de logement (en fonction des jeunes avec qui nous partons), et 
n’a pas de pension complète, ce qui complexifie l’organisation.  
Nous aimerions pouvoir proposer dans les années à venir d’autres endroits mais il faut du temps pour pouvoir se rendre 
sur place, visiter et s’assurer d’un lieu sécurisé et adapté à tous.  

Sur chaque week-end, nous devons partir au regard du profil des jeunes accueillis avec un bénévole présent pour chaque 
jeune et la salariée de l’association. Nous empruntons deux véhicules. Nous avons pu cette année emprunter un camion à 
la ville du Mans, ainsi qu’à l’Adapei, mais l’organisation est parfois compliquée et la confirmation pour le prêt des 
véhicules est souvent très tardive malgré des dates posées 1 an à l’avance.  

Ces week-ends sont très positifs pour le jeune, pour l’équipe qui participe et pour le parent, et c’est une belle aventure, 
chère à tous. Cependant, cette action représente une part conséquente du budget de l’association, peu soutenue par les 



 
partenaires.  

Les week-ends breaks sont très demandé par les familles et chacune des familles régulières des Pachas souhaiterait 
pouvoir bénéficier de plusieurs week-ends sur l’année, ce que nous ne sommes pas en mesure de satisfaire.  Nous avons 
également beaucoup de demandes de professionnels et de familles extérieures aux Pachas auxquelles nous ne pouvons 
absolument pas répondre à ce jour.  Nous avons aussi des demandes pour des enfants âgés de moins de 6 ans à qui nous 
n’avons pas pu répondre également pour le moment.  

 En 2021 et 2022, les familles ont pu bénéficier à postériori d’une prise en charge financière par la CPAM. Mais dans 
l’incertitude qu’un tel dispositif ne soit pas régulier, le prix fixé pour les familles n’a pas augmenté depuis le démarrage, 
70€ par week-end représentant 1/10ème du coût réel.   

Les ateliers bien-être Les ateliers bien-être sont nés pour proposer des temps de répit pour les parents, prendre soin de soi pour pouvoir bien 
prendre soin de l’autre.  

En 2022, 3 cycles différents en collectif ont été proposés (soit 9 séances) : pilates, boxe et auto-massage. Ces ateliers 
rassemblent en moyenne 5 participants, qu’il soit parent ou bénévole ou grands enfants. Nous savons que d’autres 
parents touchés par le handicap aimeraient y participer mais que le créneau ou la question du mode de garde vient 
bloquer la participation. Toutefois à ce jour, nous ne pouvons humainement le proposer en plus de l’atelier.  

Du shiatsu en individuel a également été proposé, et ce temps est très souvent plébiscité par le parent.  

Ces ateliers vont être réitérés en 2023 mais nous peinons à l’organiser et le proposer faute de moyens.   

Le groupe « Les Pachas 
échangent les bons 
tuyaux » 

 

C’est un groupe facebook créé par l’association. Il n’est absolument pas géré par la salariée ni les services civiques. Il est 
principalement alimenté par une personne adhérente aux Pachas qui transmet des informations pour les autres familles.  

Public ciblé : toute personne intéressée ou susceptible de transmettre des informations intéressantes pour les autres 

Objectifs : permettre de mettre en relation des personnes, échanger des bons plans, des manières de faire, des 
questionnements… 

 

 

 



Axe 3 : sensibilisation 

  

   . Les  c ons  ensibilisa on

 es ac ons de sensibilisa on sont
ponctuelles ou régulière pour le ciné-
relax. Elles rappellent à tout un chacun le
droit à l accès à la culture, à l accueil, à
l a en on. Elles peuvent aussi être des
proposi ons d ou ls à des na on des
familles, d informa ons, de
documenta ons..

  es parents, touchés ou non par le handicap

  es grands-parents, des proches..

  es adolescents, des bénévole s

 peu importe le lieu d habita on

A des na on selon les ateliers

 uels sont-ils?

 Ciné-ma relax

  es soirées théma ques



Ciné-relax 

Pour tout le monde 

 

Ciné-relax est un dispositif national auquel nous avons adhéré en partenariat avec les cinéastes. Ce dispositif milite 
pour un accès adapté et pensé à la culture, principalement au cinéma.  

Les séances sont programmées le 1er dimanche de chaque mois aux cinéastes au Mans, à 15h30 pour un tarif unique 
de 4€.  

 
Une équipe très dynamique de bénévoles a pris le relais sur l’organisation totale de ces séances, en lien avec la 
salariée des cinéastes. C’est un groupe très actif qui s’occupe de la programmation, de la diffusion et de l’accueil du 
public et des goûters/papote d’après ciné.  
Ils organisent la programmation pour alterner des séances jeunes publics, familles et adultes. Le public présent sur ces 
séances n’est pas forcément les familles  achas, mais tout public, ou venant d’autres associations ou d’autres 
structures : MAS, service passerelle…  
Majoritairement, les films choisis sont en auto-description. Un membre bénévole réalise chaque année un bilan de ces 
séances, qui est disponible à la demande. Ils ont créé un livret des séances sur 3 mois pour présenter en avance les 
différentes séances.  
 
En 2022, c’est 11 films programmés rassemblant 378 spectateurs. Une séance rassemble en moyenne une quarantaine 
de spectateurs et mobilise environ 7 bénévoles.  
En résumé………………. ’année 2022 : 
- C’est encore une année axée sur la communication 
*Création d’un « livret » (4 pages) proposant la programmation sur 3 mois 
*Une « approche » de Thierry sur Mamers  
- C’est l’arrêt des protocoles sanitaires 
- C’est la reprise des goûters 
- C’est le changement de nom 
- C’est le départ de Manon (service civique) remplacée par Joana 
ET LE ROLL UP A ETE RETROUVE !!!!!! 
(Quel happy end !!!) 



Tout le reste 😊 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- Soirée témoignage au cinéastes :  
« marche ou crève », un film de Margaux Bonhomme. Un film sur le quotidien d’un père, d’une sœur d’une jeune fille 
en situation de handicap, d’une mère. A l’issue du film, une personne est venue témoigner et échanger, et d’autres 
témoignages de frères et sœurs ont été lus.  

La question de la fratrie est un sujet qui questionne beaucoup les Pachas depuis le démarrage et qui est régulièrement 
échangé sur divers moments d’activité.  es frères et sœurs grandissent et nous les voyons moins au détour des 
propositions familles. Cette soirée a rassemblé des parents mais également des professionnels, environ une vingtaine 
de personnes.  
 
- Soirée sur les mesures de protection : la tutelle, la curatelle et l’habilitation familiale, animée par Mme Brad, 
greffière. Cette soirée a rassemblé une vingtaine de personnes pour certains qui découvraient, ou d’autres qui avaient 
déjà commencé à entamer des démarches et qui souhaitaient en échanger.  

 
- Un think tank : L'avenir des Pachas...Et vous, vous en pensez quoi?": cette soirée a rassemblé une dizaine de 
personnes qui ont échangé sur les envies, les besoins, les attentes vis-à-vis des Pachas. Est ressorti de cette soirée des 
besoins de plus de propositions répit, notamment un séjour de ¾ jours même pour les moins de 6 ans. Est ressorti 
également des suggestions d’activités, de demandes d’aides plutôt administratives pour les dossiers à remplir ou les 
démarches à effectuer.  
 
- des ateliers d’art thérapie pour les fratries : c’est aussi la rencontre avec Julia. Cette rencontre a permis de 
concrétiser une proposition à destination des frères et sœurs touchés par le handicap. C’est venu conforter le besoin 
de venir créer un espace spécifique pour les fratries. Important pour les familles : pour accéder, il faut tisser des 
espaces de rencontres et de confiance.   
Les ateliers se sont déroulés auprès de 5 jeunes de l’association  gés de 6 à 16 ans. Malgré quelques appréhensions, la 
proposition a été vécue par les jeunes comme positive et avec l’envie de continuer. Pour les familles, ce fut un temps 
privilégié pour leurs enfants non touchés par le handicap.  
Nous réfléchissons maintenant comment poursuivre cette petite graine semée.  
 
- sport évasion organisé par 1er de cordée au stade MMArena. Nous ne proposons pas de pratiques sportives mais 
chaque année les familles ou les structures viennent se poser, jouer, goûter et échanger avec nous.  
 
- fête de rentrée organisée dans la parc de l’épine le 16 septembre : tenue de stand, spectacle, petits jeux…  
- salon de la parentalité organisé par le centre social de St mars la Brière.  
 
Et aussi la formation BBsitting portée par La Ruche et la communauté de communes Orée Bercée Belinois… 

  



Axe 4 : la vie associative  

Vie associative 

Les objectifs  

• Faire connaître les Pachas et les actions 

• Réfléchir avec les familles aux actions à développer 

• Permettre aux familles de s'impliquer quand elles le peuvent.  

Les réalisations 2022 

 2022 

L’association 

 

 

Adhésions :  
Fin 2022, l’association comptait 62 familles adhérentes, soit 165 personnes. On compte dans les adhérents des familles 
participantes, des bénévoles mais également des sympathisant Pachas, qui peuvent être ailleurs en France mais soutiennent par 
leurs adhésions les actions de l’association. 
 Il y a 32 familles participantes sur l’ensemble des adhésions. 2022, c’est l’arrivée de 4 nouvelles familles de manière régulière.  

 
Bénévolat :  
Sans l’implication bénévole, les pachas n’existent pas. Il existe différentes formes de bénévolat aux  achas, et chacune d’elles 
sont importantes.  ue ce soit l’implication administrative, la création pour le marché de noël, ou être présent auprès des 
familles, sur les temps de répit pour garder les enfants, les missions bénévoles sont très diverses.  
Chaque année, des départs et des arrivées, liées à la mobilité des étudiants, à l’accès à l’emploi. 
Une belle richesse des  achas est d’avoir des bénévoles  gés de 16 à 72 ans, et que tout le monde se retrouve autour des enfants 
et des familles, avec l’envie d’être là.  
En 2022, c’est 43 bénévoles actifs sur l’association ! 1210 heures recensées (les membres du bureau n’ont pas comptabilisé leurs 
heures).  
 
 
Recherche de fonds :  
Lors de la dernière Assemblée générale, il avait été voté un budget prévisionnel en 2022 à hauteur de 67 820€ avec une reprise 
sur provisions de 21 970€.  



Cette année encore l’association échappe à cette reprise sur provisions gr ce à des subventions ou des mécénats obtenus entre 
le 1 et le 31/12/2022. Ce sont de très bonnes nouvelles, et cela permet de conserver la réserve de trésorerie mais cela est 
compliqué chaque année, car jusqu’à la toute fin de l’année, nous sommes dans l’expectative et dans le stress de ne pas trouver 
de fonds supplémentaires.  
Voici les fonds soulevés cette année, mécénat et subventions publiques 
 
Les mécénats et dons, appels à projets ponctuels : 
 
Les dons privés des particuliers à hauteur de 3412€, ce qui est un soutien considérable.  
 
Soutien des Galeries Lafayette pour le dispositif l’Arrondi solidaire en caisse : organisé sur la période d’été au national et les 
papiers cadeaux à Noël, où nous avons eu un accueil très chaleureux même si cette action engendre beaucoup de présence en 
bénévoles et peu de récoltes de fonds.  Grâce à leur soutien, nous avons collecté 2380€. 
 
Un concert organisé par le groupe Singulier Pluriel, qui a versé les gains de la soirée à deux associations. Non seulement nous 
avons passé une super soirée, mais ils nous ont remis un chèque de 1300€.  
 
Soutien du  ion’s Club  lantagênet pour un montant de 1000€ en 2022, pour les différentes actions familles de l’association. Club 
qui nous soutient depuis plusieurs années et qui permet de solliciter, via les membres, des comités d’entreprises ou des 
fondations.  
Par ce biais, soutien de COVEA, cse MMA, à hauteur de 1500€ pour 2022 pour les ateliers familles, et mises à disposition de 
places pour le spectacle de noël de la Rotonde.  

Soutien de la CPAM pour une subvention exceptionnelle sur la thématique répit. La CPAM a versé 5 000€ au titre de la bulle.  

La SDJES nous soutient au titre du Fonds de Développement de la Vie Associative sur 2 axes :  

- la formation des bénévoles à hauteur de 1500€. Nous avons proposé pour le moment 1 sensibilisation découverte de la 
CAA, et une sensibilisation cahiers de vie. Nous proposerons courant 2023 une formation PSC1 ainsi que 2 modules sur le 
jeu et les TSA.  

- Le fonctionnement global à hauteur de 2000€.  

Nous avons obtenu une subvention inattendue de la région via le SDJES d’un montant de 15 000€ pour les différents ateliers 
familles et de répit le 22 décembre 2022.  
Cette subvention nous permet d’équilibrer le budget, engendre un excédent, et permet surtout à l’association de ne pas 
impacter la réserve de trésorerie.  
 



Les financeurs publics réguliers 
 
La Caf de la Sarthe avec laquelle nous avons une convention de trois années pour du soutien global aux actions familles à hauteur 
de 12000€. Nous pouvons également, si de nouvelles actions sont mises en place, venir demander une aide au titre du REAAP.  

Soutien de la Ville du Mans qui a augmenté sa subvention à hauteur de 6300€ fléché sur du fonctionnement global.  La ville nous 
soutient également par la mise à disposition de locaux quand c’est possible, ou d’un camion pour les week-ends breaks. La 
nouvelle organisation en matière de prêt de véhicule pour les associations complexifie l’accès aux véhicules de manière régulière 
mais nous avons pu en 2022, obtenir les véhicules 3 week-ends sur 4.  

Soutien du Département au titre du REAAP, de la solidarité et des dotations cantonales pour un montant de 5300€.  

Soutien de l’ARS pour la bulle et les week-end break à hauteur de 5 213€. Selon la convention, qui arrive à terme fin 2023, 4000€ 
sont fléchés sur  a bulle et 1213€ sur les week-ends breaks.  
Autres 
Merci aux jardins d’YZan pour leurs dons d’avocats en 2022 qui nous a permis de récolter des fonds  
Suite à un appel à projet de la caisse d’épargne fin 2022, nous avons été lauréat départemental pour les ateliers familles. Nous 
avons obtenu une aide à hauteur de 5000€, qui est fléché ateliers familles pour l’année 2023.  
 
Encadrement :  
Service civique : chaque année, nous accueillons un ou deux jeunes en service civique, engagé auprès des familles et des enfants. 
En 2022, nous avons accompagnée  udivine jusqu’à avril. Elle a depuis intégré la formation de Moniteur Educateur au Cefras en 
apprentissage. Manon est arrivée de janvier à septembre. Elle revient très régulièrement en tant que bénévole depuis.  
En octobre, nous avons accueilli Cloe et Joana, qui achèveront leurs missions début juin 2023. 
 ’agrément service civique est une expérience importante pour l’association, pour le soutien au quotidien au  achas et pour le 
lien tissé avec les enfants et les familles.  
C’est un engagement de l’association important également pour sensibiliser, accompagner, et suivre ces jeunes. C’est un 
engagement également important de leur part, qui bien souvent se révèle être une belle expérience pour la suite de leur 
parcours.  
Mais il est important de rappeler que ces jeunes que nous accompagnons, qui font route avec nous pendant 8 mois, ne peuvent 
aucunement remplacer un besoin salarié existant.  
 
Salariat : depuis janvier 2022, l’association a recruté Veronika 8h/semaine, soit 0,2 ETP pour la bulle. Ce contrat est un CDD qui a 
déjà été renouvelé une fois. Il s’achève début juillet 2023. Veronika a émis le souhait de ne pas reprendre à la rentrée prochaine.   
Edith est passée à temps plein au 1 décembre 2022, et le bureau de l’association lui a versé une prime exceptionnelle en 
compensation des heures supplémentaires effectuées et de l’engagement.  
 



Autres : comité de pilotage 
 e 21 mars 2022, l’association a organisé son 1er comité de pilotage.  ’objet était de réunir différents partenaires, qu’ils soient 
financiers ou de terrains, pour réfléchir ensemble sur la problématique des locaux et des besoins RH. 
Cette proposition a réuni beaucoup de monde autour de la table. La mise en place de groupe de réflexion ou de travail demande 
du temps, beaucoup d’implication et nous n’avons réussi à continuer ce processus lancé en groupe. Toutefois, nous avons 
continué à rencontrer les uns et les autres individuellement pour tenter d’avancer sur ces problématiques.  
Suite à ce comité et à l’AG de juillet 2022  
- engagement pris par la Ville du Mans : trouver un local pour les accueils réguliers des Pachas. 
- engagement pris par le département : travailler la question du conventionnement possible pour un soutien financier plus au 
réel des actions des Pachas.  
A ce jour, aucune concrétisation.  es problématiques s’intensifient et les engagements non respectés à ce jour fragilisent 
l’association.  

Le conseil 
d'administration/bu
reau 

 

 

En 2022, le conseil d’administration est composé de 4 personnes, Mme  atault, présidente, Mme Gerbouin, trésorière, Mme 
Dandeville, secrétaire et Mme Lambert, vice-présidente. Ces membres ont été élus à l’AG du 5 juillet 2022 pour une durée de 2 
ans. Ils se sont réunis à plusieurs reprises dans l’année.  

Lors de cette AG 2023, Mme Lambert a exprimé le souhait de démissionner de ses fonctions, l’éloignement complexifiant sa 
possible mobilisation pour des rencontres partenariales ou autres.  ors d’un appel à rejoindre le conseil d’administration, 
plusieurs personnes se sont manifestées, comme représentants qu’ils soient familles ou bénévoles, à savoir : Mme Caulier 
(famille), Mme Boumard (bénévole), Mme Reuzé (bénévole).  

 

Pour Conclure,  

2022 marque encore une année riche aux Pachas. Si nous regardons les photos, les commentaires des familles, repensons aux différentes activités nous 
sommes ravis et fiers de ces moments partagés.  uel plaisir d’entendre une famille s’extasier parce qu’elle découvre la forêt pour la 1ère fois, de permettre à 
plusieurs enfants et certains en situation de polyhandicap de monter sur une caravelle et de profiter du Lac de la Monnerie, de partager des instants 
complices avec les jeunes et les bénévoles lors d’un week-end. Reprendre d’ailleurs après l’été les actions avec plus de simplicité et de légèreté qu’avec toute 
période de pandémie, c’est un vrai soulagement. 

Les années se ressemblent peut-être, car certaines propositions existent depuis un long moment, pourtant nous constatons des évolutions chaque année 
dans le profil des familles, leurs attentes et leurs besoins. Certaines familles sont là depuis le démarrage de l’association, les enfants sont devenus ou 
deviennent de jeunes adultes. Cette réalité va venir questionner l’évolution de l’association.  

Nous rencontrons également depuis plusieurs années de plus en plus de familles monoparentales, ou des familles dans des situations sociales complexes : 
problématique de la langue, de l’hébergement d’urgence, d’une absence de prise en charge ou de situations financières très difficiles. Ces nouvelles 
rencontres demandent que nous évoluions dans nos pratiques, dans notre manière d’accueillir et de proposer l’accès aux loisirs et au répit. 2022 est marquée 



aussi par l’arrivée de bénévoles connaissant ces situations complexes aussi, en attente de titre de séjour par exemple.  eur présence a été riche dans les 
échanges, dans les rencontres, dans leurs besoins d’être là et de s’impliquer.  

Nous rencontrons fréquemment aujourd’hui des problématiques de mobilité qui viennent freiner voire empêcher l’accès à ces propositions puis peuvent être 
bénéfiques pour les enfants, le lien dans la fratrie mais aussi pour le parent. Pour exemple, en 2022, il nous a fallu louer un camion pour permettre à 
certaines familles de pouvoir sortir hors du Mans et d’accéder à d’autres lieux. Cela vient impacter la logistique er le coût pour l’association.  
Cette question de la mobilité est très frappante également sur la Bulle. Nous accueillons majoritairement des jeunes qui n’ont pas de prises en charge. 
N’étant pas un établissement médico-social, les familles ne peuvent prétendre à un taxi pour déposer leur enfant à la bulle, et l’entièreté du coût de cet 
après-midi de répit ou de loisirs pour l’enfant est à la charge de la famille.  ’aspect financier a donc un impact sur la possibilité d’accéder à du répit pour eux !  

 
 es pachas avancent avec les familles depuis 7 ans, et l’aventure continue malgré les cris d’alarme depuis plusieurs années. Mais si c’est le cas, cela tient à des 
personnes, qu’elles soient familles, bénévoles, services civiques, salariées qui portent à bout de bras le fonctionnement mais ce n’est pas un modèle 
économique stable et fiable.  

Malgré les difficultés rencontrées et le manque d’engagement, les forces vives des  achas sont toujours là mais jusque quand…Tout comme les familles 
l’expriment quotidiennement, leurs épuisements, l’incertitude face au lendemain, les Pachas se sentent aussi en mode survie.  

     


